
 

Rua Íris Nº 320 – Sala 11 – Gopoúva – Guarulhos - CEP: 07051-080 FONE: 2472-5113 / 2472-5036 
email: cmsguarulhos@gmail.com  

 

 

 

 

CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE GUARULHOS 

472ª REUNIÃO PLENO ORDINÁRIO DO 
CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE 

GUARULHOS, 13 de Outubro de 2022
 
REPRESENTANTES DO SEGMENTO DOS 
PROMOTORES 
 
I – Representantes da Secretaria Municipal de 
Saúde de Guarulhos: 
 
Titular: Ricardo Rui Rodrigues Rosa 
Suplente: Silvio Cardoso do Prado Junior 
 
Titular: Amanda Loos Agra Takada. 
Suplente: Wonderson Moreno 
 
Titular: Raphael Sebastian de Souza Pinto 
Suplente: Emily Christini da Silva Amorim 
 
Titular:  
Suplente: Thais Alves Sousa 
 
Titular: Valeska Albin Zanetti Mion 
Suplente: Talita Monteiro Oliveira Marques 
 
Titular: Viviane Haddad Silva Higuchi 
Suplente: Andressa Franca de Moraes Rego 
 
II – Representantes da Secretaria de Estado da 
Saúde, sendo dois hospitais Estaduais 
sedEADos no Município: 
 
Complexo Hospitalar Padre Bento 
Titular: Nelson Sant’Ana Gomes Junior-ausente 
Suplente: Mario Henrique Camargos de Lima-
ausente  
 
Hospital Geral de Guarulhos Professor Dr. 
Waldemar de Carvalho Pinto Filho 
Titular: Andrea Mayumi Loureiro Hayashi 
Suplente: Rosemeire Oliveira Martins  
 
III – Representantes dos Serviços 
ConvenEADos e/ou Contratados sedEADos no 
Município: 
 
Associação Beneficente Jesus, José e Maria 
Suplente: Yasmin Andrea Chebel-ausente 
 
 
Congregação das Filhas de Nossa Senhora 
Stella Maris 
Titular: Valéria de Freitas Soledade-ausente 

 
 

 
Hospital Municipal de Urgências 
Titular: Cristiane Ribeiro-ausente 
 
Hospital Municipal Pimentas Bonsucesso 
Suplente: Leticia Ramos de Oliveira Leme-ausente 

 
IV - Representantes das Associações e 
Conselhos dos Profissionais de Saúde, com 
Regional sediada no Município: 
 
Associação dos Trabalhadores e Servidores 
Públicos da Saúde Municipal ASTRASERVIS. 
Titular: Maria Claudice Oliveira Rios-ausente 
Suplente: Olindina dos Santos Silva-ausente 
 
Associação Paulista de Medicina – APM 
Titular: Heloisa Helena Sampaio Ferreira de 
Castro-justificou 
Suplente: Luiz Fernando Pimentel Bitencourt-
justificou 
 
Conselho Regional de Farmácia do Estado de 
São Paulo – CRF-SP 
Titular : Samuel Vieria Lima-ausente 
Suplente: Renan Gomes do Nascimento-
ausente 
 
 
Conselho Regional de Fisioterapia – CREFITO 
3 
Titular: Rosirene Leme Beraldi Gottardi 
Suplente: Jorgea Pedro de Mello 
 
Conselho Regional de Enfermagem-COREN 
Titular: Wagner Albino Batista 
Suplente: Valdenir Mariano 
 
 
Associação dos Profissionais de Odontologia 
da Prefeitura de Guarulhos – APOPG 
Titular: Graco de Carvalho Fernandes Neves 
Suplente: Eduardo Boyajan. 
 
V – Representantes do Sindicato dos 
Trabalhadores em Saúde, com Regional 
sedEADa no Município: 
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VI - Conselheiros Gestores Trabalhadores da 
Saúde  
Saúde IV – Pimentas/Cumbica 
Titular: Maria Regina Soares de Jesus 
Suplente: Claret de Oliveira Silva 
 
Departamento da Região de Saúde I - Centro 
Titular: Vilcemar José dos Santos 
Suplente: Carolina do Nascimento Papa 
 
Departamento da Região de Saúde III – São 
João/Bonsucesso 
Titular: Aparecida de Fátima Crepaldi 
Suplente: Silvana de Lima  
 
Departamento da Região de Saúde II – 
Cantareira 
Titular: Tatiana dos Santos-ausente 
Suplente: Kelly Cristina da Silva-ausente 
 
REPRESENTANTES DO SEGMENTO DOS 
USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE 
 
Associações de Bairro/Comitês de Saúde 
 
Associação dos Moradores do Entorno do 
Aeroporto Internacional de Guarulhos 
AMPORTING  
Titular: Cristina Godói Bueno -ausente 
Suplente: João Marcelo Rodrigues de Godói-
ausente 
 
Associação do Trabalhador para defesa da 
Terra “Paulo Canarin” ACTDTPC  
Titular: Gilmar Antônio dos Santos 
Suplente: Aluísio Firmino da Silva 
  
Associação Cultural Interligada Social 
Esportiva Guarulhos - ACISEG 
Titular: Eraldo Martin Kowistsh Guerra 
Suplente: Gleice Cabral do Nascimento 
 
Associação Remar Brasil 
Titular: Bruno Bello Ribas dos Santos 
Suplente: Andrea Julia de Oliveira Ribas dos 
Santos 
 
Fórum Permanente de Saúde 
Titular: Maria Zélia de Brito Sousa- 
 Suplente: Benedita Domingues Neves Cardoso 
 
Fórum Leito é Direto 
Titular: : Fernando Tadeu Aparecido 
Suplente: Gildete Bento Cavalcante 
 
Instituto de Cidadania Jerônimo Guardião 
ICJG 
Titular: Sônia Maria dos Santos-justificou 
Suplente: Aparecida Pedroso-ausente 
 
 

Comitê Popular de Saúde do Parque Uirapuru 
e Adjacências 
Titular: João Inácio da Silva 
Suplente: Maria Elena da Silva 
 
 
II – Entidades Filantrópicas 
 
 
Pastoral de Saúde Nossa Senhora de Fátima 
Titular: Isaura Amaral Ostan- 
Suplente: Sebastião Teixeira Mendonsa 
 
Pastoral de Saúde da Paróquia Santa Cruz 
N.S. Carmo 
Titular: Maria Lucia Peniche Vaz 
Suplente: Maria da Conceição Bezerra da Silva 
 
Organização Religioso “Ilê Alakketu Asé Ifá 
Omo Oyá” 
Titular: Gislene Neves 
Suplente: Vera Lucia da Siva Cruz 
 
 
III – Associações de Portadores de 
Necessidades Especiais e Patologia 
 
Centro de Referência aos Autistas e 
Deficientes de Guarulhos – Olhar Eficiente 
Titular: Marina Cafasso Moreira Faria 
Suplente: Iara Maira Afonso Ramos  
 
União dos Aposentados, Pensionistas e 
Idosos de Guarulhos 
Titular: Orlando das Graças e Silva-ausente 
Suplente: João Odair Barreto-ausente 
 
 
IV - Centrais Sindicais e Sindicatos 
 
Sindicato dos Bancários de Guarulhos 
Titular: Glaucia Iano Fatini-justificou 
Suplente: Gilmar Hermano de Oliveira-ausente 
 
Sindicato dos Metalúrgicos 
Titular: Elenildo Queiroz Santos-ausente 
Suplente: Raquel de Jesus.-ausente 
 
Central Única dos Trabalhadores - CUT 
Titular: José Rogério Vieira 
Suplente: Edna de Sousa Dias Dabarian 
 
 
V - Conselheiros Gestores Usuários 
Região de Saúde - I Centro  
Titular: Wagner Pereira Neto-ausente 
Suplente: Claudia Di Bonito-ausente 
 
Região de Saúde - II Cantareira  
Titular: Eunice Esther Pupo Cardozo-justificou 
Suplente: Mirian Minze Correia -ausente 
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Região de Saúde – III São João/Bonsucesso  
Titular: Maurilio Barbosa de Oliveira 
Suplente: Denise Cristina da Silva 

 
Região de Saúde IV Pimentas Cumbica 
Titular: Danilo Ribeiro Novaes-ausente 
Suplente: Débora Virginia Lopes de Lima-
ausente

ATA DA 472ª REUNIÃO DO PLENO ORDINÁRIO 
 
 No dia 13 de Outubro  de 2022, às 14h30 tínhamos quórum com 24 conselheiros presentes. Sra. 
Zélia: cumprimenta a todos,  vou passar a palavra para Sra. Angélica: boa tarde a todos, sejam todos 
muito bem vindos,  os senhores receberam em seus e-mail e seus  whatsapp: 1.   apresentação e 
aprovação da pauta desta reunião- PAUTA APROVADA. Apresentação e aprovação da ata de 
reunião do pleno  471ª ordinário de 08/09/2022 –cabe uma ressalva que eu reenviei hoje pela manhã 
com a seguinte correção:  onde se lê: são leia-se: sou e também com a correção no nome da Dra. 
Rosirne Beraldi e sem a tarja amarela na fala dela- os senhores aprovam esta ata? ATA APROVA 
SEM RESSALVAS, somente e Sra. Rosirene que disse quere ouvir o áudio, foi orientada pela Sra. 
Presidente a dirigir-se a sala do CMS para ouvir e se tiver alguma retificação somente na ata de 
novembro;  3. O calendário das reuniões do CMS referente ao período de 17/10 à  10/11/2022- 
CALENDÁRIO APROVADO; Aniversariantes do período de: 09/09 à 13/10/2022- 13/09- Maurilio 
Barbosa, 25/09-Dra. Maria Luíza, 26/09-Edna de Souza, 07/10- Fernando Tadeu e 08/10-Samuel 
Vieira e PERÍODO DE: 14/10 À 10/11/2022 – 15/10-Danilo Ribeiro; 18/10-Maria Zélia; 19/10-Vilcemar; 
26/10-Angélia; 27/10-Tatiana Santos, 28/10-Sebatião Teixeira. 01/11-Amanda Loos. Justificativa de 
ausência: Luiz Fernando Pimentel Bitencourt; Sônia Maria dos Santos; Glaucia Iano Fantini; Eunice 
Esther Pupo Cardozo; Denise Cristina da Silva . I-INFORMES DA COMISSÃO EXECUTIVA E 
ENCAMINHAMENTOS: 1- Referente ATAS do CMS temos a esclarecer que a informação 
prestada no último Pleno de que as atas sairiam prontas, esclarecemos que não é possível, pois a 
transcrição do áudio desconfigura e também como todos falam ao mesmo tempo, não há o 
reconhecimento pelo softer. Portanto até a presente data todas as ATAS estão sendo elaboradas e  
digitadas pela Secretaria Executiva. 2- Apresentação das novas servidoras do CMS – Sra. Julia e 
Sra. Talita- sejam muito bem vindas   3-Comissão de Revisão do Regimento Interno – a comissão 
encerrou as alterações no Regimento do CMS, estão até a presente data sob avaliação das 
advogadas, membros da Comissão- Sra. Alessa e Andrea.  4-Assuntos divulgados nas mídias sociais 
e que não procedem com os documentos aprovados pela plenária do CMS e Conferência de Saúde 
em 2021, a qual segue anexa a esta ata. MOÇÃO DE REPÚDIO-Os Conselheiros Municipais, vêm na 
forma regimental, apresentar Moção de Protesto e Repúdio pela precarização da Saúde no município 
de Guarulhos: Considerando o deficit de RH em todas as funções que compõe o quadro                    
de servidores da Secretaria de Saúde na atenção básica e ambulatorial, que limita o acesso da 
população e sobrecarrega PAs, UPAs e Hospitais com demanda que deveria ser atendida nas UBS; 
Considerando que o deficit de RH além de prejudicar a população prejudica a saúde do trabalhador, 
quer fica sobrecarregado em suas atribuições, não conseguindo atender de forma eficaz, 
aumentando a         chance de doenças mentais relacionadas ao trabalho e erros em procedimentos; 
Considerando a infraestrutura inadequada das UBS e USFs em locais inadequados, prédios 
pequenos e ou locados com adaptações, escadas, que dificultam o acesso de pacientes com PCDs; 
Falta de referências para cirurgia vascular, cirurgia urológica, exames de USG de Doopler; Deficit 
neurologia e psiquiatria infantil; Deficit de Oftalmologia, endocrinologia e ginecologia; Considerando a 
estrutura inadequada no que se refere a equipamentos de informática, computadores, impressoras, 
rede e internet; Equipamentos antigos e sem manutenção que quebram constantemente prejudicam o 
atendimento a população e Considerando o investimento no Sistema SISS que foi colocado como 
revolução da saúde no município, e que unidades da administração direta como PA Dona Luiza, PA 
Alvorada, PA Bonsucesso ainda usam o J Saúde que é um sistema que não possui atualização, 
assim como recursos insuficiente para atender as demandas da unidade.Guarulhos, 12 de Agosto de 
2021, na época do então Presidente do CMS Sr. Paulo Alexandre de Moraes. Passa a leitura do 
checkim de votação, o qual segue anexo a esta Ata:  

 

Votação da Moção de  Protesto e Repúdio pela 
precarização da Saúde     

ENTIDADE  TITULAR  SUPLENTE SIM NÃO ABSTENÇÃO AUSENTE 

SS Ricardo Rui Rodrigues Rosa Michael Rodrigues de Paula  X   

SS Elisangela Arantes de Souza Paulo Alexandre de Morais  X   

SS Andreia Sperandio Duriguetto Viviane Haddad Silva Higuchi  X   

SS Valeska Aubin Zanetti Mion Maria Luiza Hipólito  X   

SS Wonderson Moreno Arnaldo Alberto Bastos Dullius  X   

SS Rogério Watanuki Higashi Gleize Mirela Soares da Paz  X   
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Hospital Padre Bento Roberto de Almeida Duarte  Nelson Sant'Ana Gomes Junior     

Hospital Geral de Guarulhos 
Andrea Mayumi Loureiro 
Hayashi Rosemeire Oliveira Martins  X   

Stella Maris/JJM Valéria de Freitas Soledade Yasmin Andrea Chebel     

HMU/HMPB Edna Sarlo Rosana Pereira Vieira     

CROSP/APCD Luis Augusto Serrano Mauro Saraseni Santoni     

APM Cristiane Pinto de Souza 
Heloisa Helena Sampaio Ferreira 
de Castro X    

CRF-SP Samuel Vieira Renan Gomes do Nascimento    X 

CREFITO 3 
Rosirene Leme Beraldi 
Gottardi Barbara Capelo Miranda X    

COREN Wagner albino Batista Valdenir Mariano X    

APOPG Claudia Bastos Valbão 
Graco de Carvalho Fernandes 
Neves     

SINDSAÚDE GUARULHOS e 
REGIÂO Marcos Meira Wilson Galdino da Silva     

STAP Lilia Arruda dos Santos Cicero Sergio de Oliveira X    

REGIÃO DE SAÚDE I/IV Manoela Mendes dos Santos 
Maria Lúcia Nascimento de 
Oliveira X    

REGIÃO DE SAÚDEII/III 
Claudete de Jesus dos Santos 
Pendloski 

Thais Machado Caetano de 
Figueiredo  X   

COMITÊ COCAIA  Antonio Ferreira Lapa Rosemeire Nogueira Guimarães     

COMITÊ ITAPEGICA Luís Carlos da Conceição Lúcia Helena de Oliveira X    

FORUM DE SAÚDE  Ângelo Martins de Oliveira Expedito Targino de Lima X    

FORUM LEITO É DIREITO Silvio Assis da Silva Maria da Conceição Tardim X    

PASTORAL NOSSA SEN DE 
FATIMA 

Aparecida Salete Zanciani 
Thomazini Sebastião Teixeira Mendonça     

PASTORAL DIOCESANA Pe. Bruno Otenio Pe. Berardo Graz    X 

PASTORAL DA SAÚDE DO 
COCAIA José Luiz Gomes de Almeida Helvécio Pereira de Sousa     

PASTORAL BONSUCESSO Maria Magali Amaro Luiz de Souza     

PASTORAL S. P. DUTRA Adeilde do Nascimento Anastácio Carlos de Andrade X    

PASTORAL S. TABOÃO Maria Lúcia Peniche Vaz 
Ivone de Fátima Piedade de 
Oliveira X    

CIAAG Sarah Martins de Lima Silva Cláudia Lira Venâncio     

CENTRO  INTEGRAÇÃO DA 
MULHER 

Emilia Maria Martins de 
Oliveira Eglia Maria do Nascimento     

UNIÃO DOS APOSENTADOS João Odair Barreto  Orlando das Graças e Silva     

Sind/DOS BANCÁRIOS 
GUARULHOS Sara Cristina Lee Soares Gláucia Iano Fatini X    

SINDICATO DOS 
METALÚRGICOS Elenildo Queiroz Raquel de Jesus X    

SIND QUÍMICOS Nelson Agostinho de Oliveira Antônio Cotez Morais    X 

REGIÃO DE SAÚDE I CENTRO 
Mercia Cristina Gonçalves 
Pessini Bento Barros     

REGIÃO DE SAÚDE II 
CANTAREIRA Benedito Aparecido de Lima Maria Divina Pereira da Fonseca  X   

REGIÃO DE SAÚDE III S. 
JOÃO/BONSUCESSO 

Lúcia Aparecida da Silva 
Guimarães Paulo Matias dos Santos  X   

REGIÃO DE SAÚDE IV 
PIMENTAS/CUMBICA 

Vanusa Queiróz Moreira da 
Silva 

Richard Alejandro Carvalho 
Ojeda     

  Total da votação 12 10   03 

Aí está a prova que a Sra. Maria Zélia não fazia parte do Conselho Municipal de Saúde, portanto não 
votou em nada. Passo a palavra para a Sra. Maria Zélia Presidente do CMS para continuidade de nossos 
trabalho. Sra. Zélia: obrigada Dona Angélica, obrigada a Julia Ribeiro, a Talita, obrigada pelo trabalho que 
vocês tem desenvolvido junto com a Dona Angélica. Também agradeço ao secretário, antes do Sr. se 
acidentar, também agradeço ao secretário Adjunto Sr. Silvio, que dai já foi ele que fez os demais 
encaminhamentos, obrigada pelas novas funcionárias que estão no Conselho, acredito que ao término 
desta gestão e das outras elas estarão bastante preparadas para dar continuidade aos trabalhos. Sr. Sivio 
– Secretário Adjunto: boa tarde a todos, agradecer mais uma vez a presença de todos, agradecer a Deus 
por estarmos aqui, cumprimento toda a mesa na pessoa da nossa Presidente e todos os presentes, 
fizemos um trabalho em conjunto e vale dizer que foi muito bem elaborado pela nossa diretora do RH Sra. 
Viviane junto a Presidente Zélia, junto ao Dr. Ricardo, e nosso pessoal do gabinete, que foi a ideia de 
retirarmos os médicos da Rede do Hospital Municipal de Urgência – HMU e do HMCA Hospital da Criança, 
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então conseguimos elaborar um trabalho em relação a isto com a Viviane, ela despachou com o nosso 
Procurador e ele aceitou que nós pudéssemos retirar estes profissionais dos hospitais e passa-se a Rede 
onde temos deficiências. Ele foi favorável e disse que a bem do serviço público nós podíamos utilizar os 
profissionais, isto vem acontecendo, só que uns não aceitam os lugares que nós temos em aberto, uns 
alegam a questão da carga horária, outros que não vão trabalhar num lugar periférico, enfim uma situação 
difícil, outros já manifestaram que vão procurar seus direitos, e outros realmente vão pedir exoneração, 
uma situação muito triste que a gente quer resolver. Como a OS tem organização plena no hospital ela 
tem obrigação de contratar os médicos, por isso tiramos os médicos de lá e colocamos na Rede onde 
precisamos, vale dizer que são vários especialistas. E em conjunto com outro informe foi publicado a 
contratação de 25 médicos em caráter emergencial, de 25 vagas tivemos 14 interessados e efetivados só 
8, mais um caso que fica de informe para o Conselho: a dificuldade que temos em contratar médicos. Já 
estamos com uma alternativa em paralelo sobre isto para resolver, gostaria de dizer que de estar 
desempenhando este trabalho, não tivemos êxito, mas faz parte de outras ideias que estamos tendo junto 
ao governo. Sra. Zélia: que a gente possa colaborar na discussão na Câmara Municipal na Comissão de 
Saúde, nós estivemos lá e ficou a gente acertar junto como poderíamos resolver esta problemática das 
contratações de RH para Secretaria de Saúde, fiquei com o compromisso com eles de enviar da 
Associação dos dentistas, mais a comissão de RH da Secretaria para gente fechar esta questão. Vamos 
os informes que eu disse: de 07 à 09/11/2022 nós estaremos na Conferência Estadual de Saúde Mental, 
ela será a 200 Km da capital, então provavelmente vai ser um local onde as pessoas vão ter que ir com 
seus acompanhantes, equipe de Saúde Mental, até o final do mês teremos todas as informações deste 
local, e a proposta deste Conselho é chamar os delegados, um deles é o Gilmar, e mais os assistidos dos 
equipamentos dos CAPS, vamos convidá-los para uma reunião para deixar bem organizado esta questão 
da ida deles, e vamos fazer um bate papo sobre as propostas Estaduais que serão debatidas lá neste 
local. Outro informe é sobre a reunião da Comissão CISTT, por conta de uma pessoa que chegou um 
minuto depois não houve quórum e a reunião não aconteceu, isto a gente também vai ver no regimento, 
para que tenha a segunda chamada, para que isto não ocorra mais. Sra. Viviane: eu estava na CISTT, foi 
mais de um minuto, a Maria Claudice estava coordenando e ela falou: esta encerrado. Sra. Zélia: naquele 
dia havia uma proposta para o servidor público Estadual, Federal e municipal, nós temos dois hospitais 
Estaduais, nós temos o aeroporto onde temos os Federais, nós temos Receita Federal, nós temos o 
Estado, além do Estado temos Escolas Públicas Estaduais, Seccional de segurança, as delegacias e 
assim por diante, a proposta é que na comissão CISTT a gente sente e organize um colóquio com relação 
a Saúde Mental  dos servidores públicos nas 3 esferas de governo que temos aqui na cidade, quero o 
autorizo deste Pleno para que a gente possa encaminhar isto através da CISTT, da comissão Executiva, 
da Presidência deste Conselho, para gente fazer este colóquio alguma coisa em relação a Saúde Mental 
dos trabalhadores, síndrome de burnout, e outras questões e assim por diante. Alguém é contrário? Sra. 
Valeska pede questão de ordem: a CISTT abrange todos os trabalhadores, o setor privado, todos os 
trabalhadores. Sra. Zélia: nós tivemos esta preocupação, porque é o dia do servidor público, é só por isso. 
Alguém é contrário? Todos respondem: não. Outra questão é sobre as contas do 2º quadrimestre, 
conforme solicitado por este Conselho para cumprir a 141, que antes da ida à casa Parlamentar 
apresentar as contas que passasse pelo Conselho, mas infelizmente o MS encaminha muito atrasado, 
desta vez nós conseguimos fazer a primeira etapa, a execução financeira, passou pelas comissões do 
Conselho: Executiva + FMS + Controle Social + Contratos e Convênios + Políticas Públicas, agora vamos 
chamar a segunda reunião com estas mesmas comissões para apresentar a produção, para entrar no 
Pleno de novembro a aprovação ou não, foi bom este dialogo antes de chegar na Câmara, obrigado 
Secretário, cumprimos meia parte da resolução, também isto dissemos na Câmara, e vamos trabalhar 
para que a gente possa fazer em conjunto a execução financeira e a produção, mas já começamos a 
primeira parte, isto já é valido. O informe é sobre a troca da empresa Provac que substituiu a Proguaru, 
agilização dos equipamentos de Saúde os próprios, não estou falando das terceirizadas e nem dos 
filantropos, são as UBS e nossos próprios urgência e emergência, foi trocado empresa é um edital de 180 
dias, quem tem visitado as UBS sabe da problemática, e este Conselho tem comunicado à Secretaria, e 
esta em andamento o contrato permanente, também somos contrários aos contratos emergenciais. Sr. 
Silvio: a respeito da Provac foi uma empresa que participou do pregão eletrônico e se consagrou 
vencedora, gostaria de lembrar que antigamente era a Proguaru que fazia este serviço, e o Sr. Rogerio da 
Infra fez um plano de trabalho e colocou como deveria ser este serviço, a Provac se consagrou vencedora, 
nós sabemos que as empresas que gostam de trabalhar com o quadro público é gigante, o pregão 
eletrônico para quem não sabe é o leilão são os maiores valores, já o pregão é invertido aquele vai dando 
os menores valores vai se consagrar o vencedor, nós fazemos um estudo aqui na Secretaria de custos, 
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aproximadamente quanto seria o valor pago a cada funcionário, mas também os produtos de limpeza. O 
que aconteceu a Provac passou para esta licitação um valor totalmente abaixo do custo estimado pela 
administração, só que  já existe no site do tribunal de contas que não é bom e nem favorável classificar a 
empresa por ele ter dado um valor baixo, porque seria inexequível, ela não conseguiria executar o 
contrato. Para não desclassificar a empresa, o gabinete resolveu como era o menor preço, para que gente 
homologasse para ela começar a executar o serviço. Em várias UBS e vários locais ela não estava 
executando o trabalho como foi proposto, o Rogério notificou vária vezes, mandou multa, mais nada foi 
suficiente para que ela resolvesse, já aconteceu casos de eu e o Dr. Ricardo estar visitando uma UBS, nós 
sabemos que o salário do auxiliar de limpeza é um salário já bem baixo, mão-de-obra muito difícil, nós 
temos muito respeito por estas pessoas e só tinha uma pessoa executando a limpeza daquele prédio. E 
depois de várias notificações a empresa solicitou que fosse feita a rescisão. E para abrir um processo 
licitatório demora no mínimo 90 dias, nós temos uma Secretaria da Fazenda que faz a licitações para toda 
Secretaria, então 90 dias mas pode ser maior o prazo, e não havia tempo hábil para contratarmos uma 
empresa em processo licitatório com o pedido de rescisão da Provac, com vistas a isso com o parecer 
aprovado pelo Procurador para que não sofresse descontinuidade no serviço, impossível eu deixar nossas 
unidades 120 sem limpeza, então para não ter descontinuidade do serviço da sua prestação assistencial 
foi realizado o emergencial. Eu, o Dr. Rui seguimos na fala da Sra. Zélia, não é costumeiro da nossa 
gestão elaborar contratos emergências, vale dizer que o governo do Dr. Rui junto comigo, ele que puxa o 
barco, não tem nenhum indenizatório rolando na Secretaria da Saúde, todos os contratos são contratos 
ordinários, a preferência é esta e a ideia em si sempre foi esta, e como não havia saída, e existe a 
possibilidade em lei, então tivemos que recorrer a isto. Sra. Zélia: esclarecido, fica a disposição da 
comissão de Contratos e Convênios, e Graco entra também naquela questão que você colocou para nós 
que precisaria estar definido:: quando limpa, como limpa, e quanto tempo limpa. Também consultei os 
trabalhadores da Provac se receberam seus pagamentos, eles disserem que sim, foi tudo pago direitinho e 
que também já estavam sendo contratados pela nova empresa. Também houve um zumzum que eu 
marco as consultas da Regulação, não é verdade isto, isto é mais uma fake News, primeiro porque o 
Conselho não tem senha da Regulação, segundo para marcar qualquer consulta é via UBS Atenção 
Primária, nós orientamos aos usuários a voltar na UBS procurar a gerente, a supervisão, caso não seja 
atendida nós orientamos: ouvidoria,  e caso a ouvidoria demore aí o Conselho intervém, intervimos em 
muitas, muitas pessoas, quase todos os casos já foram resolvidos. Dr. Ari: sou fisioterapeuta, agradeço ao 
convite, outubro é um mês especial para nós, outubro Rosa, também é o mês do fisioterapeuta, e também 
dia 18/10 é o dia do médico, então Outubro é um mês especial, todos os meses são, estamos aqui 
representando o Conselho através do Presidente Manoel Felix, venho neste Conselho porque também sou 
funcionário público, estou na gestão pública há 30 anos,  e vamos sempre defender o SUS, e o Conselho 
de fisioterapia ele é contra o EAD (ensino a distância) no Conselho existe um processo que esta correndo, 
o MEC autorizou  e esta sendo questionado juridicamente. Então em defesa dos usuários do SUS, em 
defesa dos profissionais, nós entendemos que não devem ser contratados e nem dado estágio a estes 
profissionais formados em ensino EAD, porque é impossível você aprender anatomia só vendo slides, é 
impossível você conhecer cinesiologia, cinesioterapia ou a biomecânica sem tocar no paciente, sem uma 
visão clinica do paciente. Então estou aqui representando  Conselho nós temos esta posição, é algo muito 
perigoso para o usuário e para a Prefeitura e para o serviço público que aceita este tipo de conduta. 
Estamos vivendo um momento muito difícil no SUS, há mais de 15 anos sucateando o SUS, os serviços 
de atendimento domiciliares, estamos brigando bastante para resgatar este serviço que foi primordial na 
pandemia, eu tive a felicidade de trabalhar no Covid-19  numa UTI de médio porte, no serviço público, 
tendo recurso, faltando recurso e nós vimos o diferencial de um profissional que tem a formação 
diferenciada com o atendimento, o SUS salvou o Brasil. Eu conheço a cidade de Guarulhos, sou de 
Osasco, não tão grande como Guarulhos, mas com os mesmos problemas que a cidade tem. E nós 
enquanto Conselho de fisioterapia somos contra a esta formação de profissional, porque ele vai onerar o 
município, porque a partir do momento que um munícipe sabe que aquele profissional não é capacitado 
para o que ele foi contratado ele processa não só o profissional mas o município como coautor. Então 
estamos tendo as prefeituras, os serviços, e essas universidades que estão pleiteando estes ensinos EAD, 
que é para diminuir custos e ter uma margem de lucro maior. Eu temo pelos usuários do SUS, eu temo 
pelos profissionais que estão saindo para o mercado de trabalho, que são aqueles profissionais que estão 
chegando na idade de trabalho e vão ter as portas fechadas, porque no Estado de São Paulo chegamos 
agora em Agosto  a 100.000. (cem mil) fisioterapeutas, estamos circulando o Estado de São Paulo inteiro, 
são 645 municípios já chegamos em 580 municípios. Nós estamos vendo a realidade, já orientamos que 
nós nos posicionamos contra o EAD e gostaríamos de fazer um apelo, a vocês: enquanto usuários do 
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SUS, trabalhadores do SUS, que vocês tenham olhos para esta formação, o pessoal da enfermagem 
também, nós somos contra, o Conselho de Fisioterapeutas do Estado São Paulo é contra ao ensino EAD. 
O discurso das Universidades é um discurso financeiro,  eu entendo que é um negócio, mas a saúde não 
pode ser tratada como um negócio. Então é um apelo que eu faço a vocês, e que eles justifiquem a mim 
que a formação EAD tem a mesma  validade e qualidade da formação presencial. Alguns dos profissionais 
que se formaram aqui que são da área de saúde sabe que temos uma formação de 4, 5, 6 anos, e quando 
é médico tem mais 2 ou quatro anos de especialização e agente saí para o mercado com falhas técnicas 
que a gente só vai adquirir com o passar dos anos e com muitos anos, eu com 30 anos de formado tenho 
dificuldades, falho, agora imagine este profissional sem qualidade, atendendo usuário dos SUS, onerando 
o serviço público, nós temos uma dificuldade de fazer a demanda de fisioterapia circular, então aquele 
paciente tonificado ele não sai da fila, ele sai volta para o médico e médico manda ele de novo para fila de 
fisioterapia, ele sai e volta, sai e volta, então este profissional com esta má formação ele não vai ter nem o 
porque desta ramificação deste paciente. Então volto a falar para vocês em nome da saúde do Brasil o 
Conselho de fisioterapia se posiciona de foram contrária ao ensino na modalidade EAD, em defesa do 
SUS e da população brasileira, Obrigado. Sra. Zélia: faz a leitura da Resolução, documento encaminhado 
pela vice-presidente Sra. Dra. Rosirene Beraldi fisioterapeuta, que encaminhou para comissão de RH, a 
Comissão de RH encaminhou para Executiva que debateu o assunto e  encaminhou para este Pleno, Sra. 
Zélia: ao termino iremos votar. Quero também colocar que recebemos documento que não há nenhuma 
escola conveniada com esta Prefeitura para o ensino a distância. Faz a leitura da Resolução a qual segue 
anexa a esta ata. Sra. Viviane pede questão de ordem: boa tarde a todos, sou Viviane, estou diretora do 
DRH, onde a Escola SUS faz parte do Recursos Humanos onde temos o PAS – estamos com 34 
instituições  de Ensino e tem contrato assinado com a Secretaria de Saúde , em Guarulhos não temos 
nenhuma Escola com ensino EAD, a maioria das instituições seguem cenários de práticas, então os 
contratos as assinados onde a gente oferta os cenários de práticas, estão nos espaços das UPAS, dos 
Hospitais, da Atenção Básica, nos CEMEGS onde eles fazem seus estágios nos cenários de práticas. 
Qualquer outro curso que a Escola SUS realiza é presencialmente com nossos trabalhadores da Saúde. A 
gente preza muito pela qualidade, e nossos cenários de práticas estão aí para os alunos e estudantes. 
Sra. Zélia coloca em regime de votação é: sim ou não ou abstenção.  

ENTIDADE TITULAR SUPLENTE PRESENTE SIM NÃO ABSTENÇÃO AUSENCIA NÃO SE MANIFESTOU

SS Ricardo Rui Rodrigues Rosa Silvio Cardoso do Prado Junior X

SS Amanda Loos Agra Takada Wonderson Moreno X

SS Raphael Sebastian de Souza Pinto Emily Christini da Silva Amorim X

SS Thais Alves Sousa X

SS Valeska Aubin Zanetti Mion Talita Monteiro Oliveira Marques X

SS Viviane Haddad Silva Higuchi Alessa Franca de Moraes Rego X

Hospital Padre Bento Nelson Sant'Ana Gomes Junior Mario Henrique Camargos de Lima

Hospital Geral de Guarulhos Andrea Mayumi Loureiro Hayashi Rosemeire Oliveira Martins X

JJM/Stella Maris Yasmin Andrea Chebel Valéria de Freitas Soledade

HMPB/HMU Cristiane Ribeiro Leticia Ramos de Oliveira Leme

ASTRASERVIS Maria Claudice Oliveira Rios Olindina dos Santos Silva

APM Heloisa Helena Sampaio Ferreira de CastroLuiz Fernando Pimentel Bitencourt

CRF-SP Samuel Vieira Renan Gomes do Nascimento

CREFITO 3 Rosirene Leme Beraldi Gottardi Jorgea Pedro de Mello X

COREN Wagner Albino Batista Valdenir Mariano X

APOPG Graco de Carvalho Fernandes Neves Eduardo Boyajan X

REGIÃO DE SAÚDE IV Maria Regina Soares de Jesus Claret de Oliveira Silva X

REGIÃO DE SAÚDE I Vilcemar José dos Santos Carolina do Nascimento Papa X

REGIÃO DE SAÚDE III Aparecida de Fátima Crepaldi Silvana de Lima X

REGIÃO DE SAÚDEII Tatiana dos Santos Kelly Cristina da Silva

AMPORTING Cristina Godói Bueno João Marcelo Rodrigues de Godói

ASSOC.PAULO CANARIN Gilmar Antônio dos Santos Aluiso Firmino da Silva X

ASSOC. ACISEG Eraldo MartinKowistsh Guerra Gleice Cabral do Nascimento X

ASSOC. REMAR BRASIL Bruno Bello Ribas dos Santos Andrea Julia de Oliveira Ribas dos Santos X

FORUM DE SAÚDE Maria Zélia de Brito Sousa Benedita Domingues Neves Cardoso

FORUM LEITO É DIREITO Fernando Tadeu Aparecido de Jesus Gildete Bento Cavalcante X

INST.JERÔNIMO GUARDIÃO Sônia Maria dos Santos Aparecida Pedroso

COMITÊ PQ.UIRAPURU João Inácio da Silva Maria Elena da Silva X

PASTORAL N.SRª.FÁTIMA Isaura Amaral Ostan Sebastião Teixeira Mendonça X

PASTORAL N.SRª. DO CARMOMaria Lúcia Peniche Vaz Maria da Conceição Bezerra da Silva X

ORG.ILÊ ALAKETU ASÉ IFÁ OMO OYÁ Gislene Neves Vera Lucia da Silva Cruz X

OLHAR EFICIENTE Marina Cafasso Moreira Faria Iara Maíra Alonso Ramos X

UNIÃO DOS APOSENTADOS Orlando das Graças e Silva João Odair Barreto 

SINDICATO DOS BANCÁRIOS Glaucia Iano Fantini Gilmar Hermano de Oliveira

SINDICATO DOS METALÚRGICOSElenildo Queiroz Raquel de Jesus

CENTRAL ÚNICA TRAB.CUT José Rogerio Vieira Edna de Souza Dias Dabarian X

REGIÃO SAÚDE I-CENTRO Wagner Pereira Neto Claudia Di Bonito

REGIÃO DE SAÚDE IICANTAREIRAEunice Esther Pupo Cardozo Mirian Minze Correia

REGIÃO DE SAÚDE III S. JOÃO/BONSUCESSOMaurilio Barbosa de Oliveira Denise Cristina da Silva

REGIÃO DE SAÚDE IV PIMENTAS/CUMBICADanilo Ribeiro Novaes Débora Virginia Lopes de Lima 23  
RESOLUÇÃO EAD X COAPS APROVADA COM 23 VOTOS SIM. Sra. Rosirene: boa tarde a todos, acho 
que é um momento muito importante de consciência neste momento, de os usuários eles mesmos tem 
votar a favor do EAD porque eles não podem se submeter a este tipo de comércio. Quero agradecer a 
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posição do Secretário, dos Diretores, quero parabenizar a Dra. Karina da gestão, quero justificar a minha 
falta hoje, eu tinha uma consulta médica e a Zélia já tinha se proposto a ir. Aproveito o ensejo e a 
presença do Dr. Ari o CREFITO quer propor ao município uma conversa técnica, então estando todos aqui 
presentes é o início de um dialogo com o Conselho, com a gestão representada pela Dra. Karina, pelo 
Secretário, pela Diretora Amanda, para que a gente possa abrir o dialogo para que o CRFITO possa ter 
uma coordenação técnica para que melhore os serviços de terapia ocupacional, de fisioterapeuta e 
melhorar o serviço de fisioterapia, teremos muita conversa, muito trabalho, muito apoio e muita 
cooperação, obrigada, estarei marcando esta reunião para que a gente formalize essas ações. Sra. Zélia: 
quero propor uma inversão de pauta, sobre o Plano de Contingência das Arboviroses, que foi elaborado 
por um grupo de trabalho da Secretaria com o acento do CMS e veio na última reunião da Comissão de 
Políticas Públicas, tiveram questionamentos e os questionamentos foram esclarecidos, eu queria propor 
que nós já votássemos o Plano de Contingência, encaminhamos para os e-mails de todos os conselheiros, 
para os senhores lerem, é um Plano muito importante para cidade, foi feita toda uma apresentação com 
slides, nós vamos pedir os slides pra que fique anexo a ata, porque é muito grande, mais de 100 páginas, 
diante de todos os questionamentos que foram feitos e foram respondidos a contento, onde todos nós 
temos que nos empenhar nesta cidade contra a dengue, contra meningite, contra a tuberculose, contra a 
febre amarela, contra a Covide-19, mas neste momento estamos tratando Covid-19 que é o mais grave e 
o chikungunha, então quero ver se a gente aprova este plano para manter dialogo com as outras 
Secretarias e com os outros profissionais, sejam eles: municipais, estaduais ou federais. Alguém é 
contrário ao Plano? Todos respondem que aprovam. APROVADO O PLANO DE CONTINGENCIA DAS 
ARBOVIROSES POR ACLAMAÇÃO. Após o Sr. Secretário Dr. Ricardo Rui se retira da reunião por conta 
de seus outros compromissos administrativos na Secretaria da Saúde, boa tarde a todos. Sra. Zélia: Dr, 
Ricardo Rui obrigada pela presença e parceria. Dr. Ricardo: boa tarde a todos. Vamos entrar na pauta 
Emenda Parlamentar Federal Proposta nº 16807.135000/1170-03 Aparelhos de Raio-X Odontológicos  de 
2017, os equipamentos foram comprados em 2018, é uma emenda parlamentar do Deputado Jorge 
Tadeu, foi comprado naquele período e o restante agora, e ficou parada todo este tempo. Nas reuniões 
foram solicitados alguns esclarecimentos se podia ou não podia usar, o MS respondeu que sim, se hoje for 
aprovado vai ainda para CIT para depois começar a serem instalados. Na reunião de políticas públicas 
ficou definido que nós precisaríamos ir ao local fazer a visita. Tem uma questão antes, quando a Diretora 
Amanda chegou ela pediu uma reunião conosco, dizendo que já estava muito tempo parado, já tinha vindo 
a resposta do MS, imediatamente aceitamos que faríamos isto neste Pleno, até porque tem uma demanda 
muito grande reprimida. Como eu já disse: não tem porque a gente empatar a vidas das pessoas, 
principalmente usuários, se é possível resolver, vamos resolver. Dos 12 equipamentos de Raio-X que 
foram comprados, 07 serão instalados nos CEOs- Centro de Especialidades Odontológicas, quem esteve 
na visita: eu, Graco, Lucia Peniche, Sonia, e passa a mostrar as fotos da visita. Aí Secretário Adjunto no 
Dona Dica precisa de gente para trabalhar , precisa urgente, urgente, é muito grande, fomos fazer uma 
hora de visita e acabamos ficando até meio-dia, porque acabamos vendo outras questões, nós não 
tínhamos ido ainda no depósito da Secretaria de Saúde, ele esta em vias de mudança também, vai vir 
para o Pinhal, a comissão de contratos e convênios precisa ir fazer uma vistoria no local, eu vi todas notas 
fiscais, documentos, fotografei etiqueta, tinha um material que veio de Porto alegre com o mesmo plástico, 
quando nós fizermos um edital precisa colocar lá: nós queremos um plástico bom nas cadeiras, não pode 
ser desta forma. Passou a mostrar um vídeo que foi na hora, mas podemos enviar para todos os 
conselheiros. Na reunião de Políticas Públicas, Contratos e Convênios e Executiva ficou encaminhado que 
o Conselho vai autorizar a instalação de 03 primeiros equipamentos, porque em dois lugares ainda não 
esta pronto para recebê-los, e vamos fiscalizar, vamos dar uma olhada no Edital, ver quem foi que vendeu, 
se esta a contento, se esta ok, se vencer a manutenção como é que vai ser, então são duas coisas: 
autorizando a gestão a implantar e atender as pessoas, mas não fica totalmente resolvida esta compra, e 
aí vamos discutir as emendas parlamentares, que tem quer ter começo, meio e fim. Sr. Gilmar: boa tarde a 
todos e todas, tenho orientação a fazer nessa questão da emenda, que ao fazer os processos licitatórios 
que não passe tanto tempo, como neste caso que é uma Emenda de 2018 e só agora em 2022 que vamos 
para sua instalação. Outro é que ao fazer a licitação se preveja a instalação, sob pena de ficar com o 
equipamento parado e no momento em for instalado de se perder a garantia, não só para estes, mas que 
área de licitação leve em conta essa preocupação: o equipamento instalado na ponta, esta é uma 
recomendação que a gente faz na Comissão de Contratos e Convênios, mas que achei oportuno reforçar. 
Sra. Zélia: não devolveremos ainda o PA da compra, precisamos dar vistas nele. Wonderson como não 
teve a reunião da Comissão de Contratos e Convênios, nós preparamos um manual de edital, vamos ver 
se em novembro conseguimos aprovar. Sra. Rosalia: sem pedir a palavra, com tom de voz alto interrompe 
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os trabalhos e fala: Secretário no PA Dona Luiza não tem médico para urgência e emergência, continua 
gritando, fala inaudível. Sra. Zélia: a Sra. é ex-conselheira, sabe que tem pedir a palavra, não o fez. Dr. 
Milton: a gente tem uma necessidade peculiar, eles mandam o que eles precisam, e nesta programação 
foi pedido 12 aparelhos de Raio-X para Atenção Primária, e na Atenção Primária a gente tem algumas 
dificuldades: o consultório é menor, e como referência a gente encontrou a dificuldade  de estar 
diminuindo a agenda dos  profissionais dentistas em relação a um exame que ele é mais dado na Atenção 
Especializada, que seria nos CEOs. Os CEOs tem uma estrutura organizada para estar fazendo este raio-
x periapical como referência. Tem uma demanda que não é um número muito grande que acabou 
aumentado pela pandemia pelo não atendimento em odontologia. Então a gente tem uma situação 
diferenciada quando a gente pegou este Raio-X, porque eles foram comprados em 2021, a partir daquela 
data a gente começou a fazer outro planejamento, que não necessitaria ter dois aparelho na Atenção 
Básica, é claro que é bom ter, cada consultório de odontologia um aparelho de Raio-X para no momento 
que você precisa de um diagnóstico tá lá. Só que como a gente não consegue colocar em todas a gente 
tem fazer por referência, que é um fluxo para atender a população de uma maneira equânime. Então 
deixamos 7 aparelhos instalados, porque a dificuldade era na contratação de manutenção, na contratação 
de dosimetro  que é necessário para o profissional, aí a gente ficou demorando um pouquinho para que 
tudo isso acontecesse, porque a gente preciso fazer contato e acertando estas questões de 
funcionamento. Então os que estão parados que 5 equipamentos a gente não abriu, porque se a gente 
abre a gente perde a garantia, os que a gente abriu já estamos com todos eles funcionando, menos o 
Tranquilidade que a gente encontrou uma restrição a implantação e que eles também referem que lá é 
complicado  pela quantidade de pessoas que eles atendem. Tem mudanças no caminho que a gente 
precisa avaliar, conforme a gente vai ouvindo as pessoas a gente vai programando nossas ações. O que a 
gente pediu: fazer uma alteração de objeto no equipamento, estes equipamentos custam em média cada 
um R$ 6.000. (seis mil reais) então o total de R$ 75.000. (setenta e cinco mil reais) de uma emenda que 
foi comprado bastante coisa, então destes equipamentos que estamos pedindo alteração de objeto, ao 
invés de irem os 12 para Atenção Básica, a gente deixa 7 instalados na Atenção Básica e 5 vai para os 
CEOs. Os CEOs eles já fazem radiografia como referência, eles tem que utilizar radiografia no tratamento 
de canal, que no tratamento de endodentia, os profissionais já estão preparados pra fazer este tipo de 
radiologia, as salas já estão preparadas, é muito mais fácil, muito mais rápido e a gente tem um custo 
muito menor neste tipo de referência. Já temos um PA que já contem tudo isto, em fevereiro e março 
encaminhamos para o Conselho e estamos aguardando este tramite. Sra. Zélia: Drs. Advogados eu não 
dei autorizo, e quero que vocês me digam se estou errada ou não, não dei autorizo de gravar as sessões 
aqui, está é primeira questão que é regimental, eu pergunto aos conselheiros: vocês autorizam? Todos os 
presentes respondem: NÃO. Sra. Zélia: a Sra. Rosalia não está autorizada a postar no face book o que ela 
postou agora. Por gentileza a Sra. me fotografe de corpo inteiro porque eu sou muito linda. Foi postado 
que esta tendo um quebra-pau aqui, os senhores estão vindo algum quebra pau aqui? Todos respondem 
que: NÃO. Sra. Zélia: ela é ex-conselheira, ela conhece o regimento deste Conselho, ela sabe o que esta 
fazendo. Sra. Rosalia: fala inaudível. Sra. Zélia: quero abrir a apalavra para o Secretário –Adjunto Sr. 
Silvio, sem debate o senhor vai esclarecer a cidade de Guarulhos. Sr. Silvio-Secretário-Adjunto: vou dar 
boa tarde a Sra. porque a senhora chegou depois, nós iniciamos as 14h30, vou explicar em relação aos 
pediatras do Dona Luíza, embora a senhora tenha postado em sua Rede Social que eu estou na 
secretaria da Saúde mais não sou médico, poderia me abster de falar aqui agora, mas todos participam de 
pleno comigo, tenho tido muita evolução aqui na Saúde, não vou desrespeitar eles aqui, embora um 
comentário muito insinuado que eu responder o que a senhora esta reivindicando, os responsáveis 
técnicos no PA Dona Luíza Dra. Nilma, mais de 20 anos aqui no município, assumiu como responsável 
técnica lá, muito tempo ficou sem porta fechada e está, o único problema que ocorreu na data de hoje 
foram com dois médicos, um teve acidente, o outro operou. Aí nosso pessoal da urgência colocou uma 
Van para transportar os pacientes, um dia. Não sei se a senhora tem algum tipo de vacina, antidoto, para 
quem possa resolver as coisas tão fáceis assim e proteger. Vou pedir para sua colega Diva lembrar a Sra. 
que chegou um pouco mais tarde que nós falamos do Hospital da Criança e do HMU. A reunião esta 
gravada, pega o que foi falado e ai a Sra. vai ficar sabendo o que aconteceu com os médicos do HMCA e 
do HMU. Espero que você tenha respeito por todo mundo que esta aqui dentro, embora não seja 
conselheira estamos respondendo uma reivindicação sua, existem outros meios legais para você fazer 
suas reinvindicações, mas estamos respeitando aqui como munícipe de Guarulhos, então respeite todos 
os colegas aqui, é o mínimo que estou pedindo. Sra. Rosalia; aos gritos faz uso da palavra- fala inaudível.  
Sr. Silvio- Secretário Adjunto: não distorça a minha fala, em nenhum momento eu disse: respeita eu, 
respeite as pessoas aqui. Sra. Zélia: com todo respeito Rosalia, um minuto Diva, todos conhecem bem o 
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regimento do CMS aqui, alguém sede a palavra? Ninguém cedeu a palavra. Sra. Zélia: abre para votação. 
Sra. Diva: pede a palavra, ninguém cedeu. Sra. Zélia: em regime de votação: alguém é contrário a 
instalação  dos 5 equipamentos nos CEOs que estão prontos para serem instalados para o atendimento 
da população e 2 aparelhos serão instalados após este dois espaços estarem prontos. Alguém é 
contrario? Passa a chamar para votação, conforme planilha anexa: 
 

ENTIDADE TITULAR SUPLENTE PRESENTE SIM NÃO ABSTENÇÃO AUSENCIA NÃO SE MANIFESTOU

SS Ricardo Rui Rodrigues Rosa Silvio Cardoso do Prado Junior X

SS Amanda Loos Agra Takada Wonderson Moreno X

SS Raphael Sebastian de Souza Pinto Emily Christini da Silva Amorim X

SS Thais Alves Sousa X

SS Valeska Aubin Zanetti Mion Talita Monteiro Oliveira Marques X

SS Viviane Haddad Silva Higuchi Alessa Franca de Moraes Rego X

Hospital Padre Bento Nelson Sant'Ana Gomes Junior Mario Henrique Camargos de Lima

Hospital Geral de Guarulhos Andrea Mayumi Loureiro Hayashi Rosemeire Oliveira Martins X

JJM/Stella Maris Yasmin Andrea Chebel Valéria de Freitas Soledade

HMPB/HMU Cristiane Ribeiro Leticia Ramos de Oliveira Leme

ASTRASERVIS Maria Claudice Oliveira Rios Olindina dos Santos Silva

APM Heloisa Helena Sampaio Ferreira de CastroLuiz Fernando Pimentel Bitencourt

CRF-SP Samuel Vieira Renan Gomes do Nascimento

CREFITO 3 Rosirene Leme Beraldi Gottardi Jorgea Pedro de Mello X

COREN Wagner Albino Batista Valdenir Mariano X

APOPG Graco de Carvalho Fernandes Neves Eduardo Boyajan X

REGIÃO DE SAÚDE IV Maria Regina Soares de Jesus Claret de Oliveira Silva X

REGIÃO DE SAÚDE I Vilcemar José dos Santos Carolina do Nascimento Papa X

REGIÃO DE SAÚDE III Aparecida de Fátima Crepaldi Silvana de Lima X

REGIÃO DE SAÚDEII Tatiana dos Santos Kelly Cristina da Silva

AMPORTING Cristina Godói Bueno João Marcelo Rodrigues de Godói

ASSOC.PAULO CANARIN Gilmar Antônio dos Santos Aluiso Firmino da Silva X

ASSOC. ACISEG Eraldo MartinKowistsh Guerra Gleice Cabral do Nascimento X

ASSOC. REMAR BRASIL Bruno Bello Ribas dos Santos Andrea Julia de Oliveira Ribas dos Santos X

FORUM DE SAÚDE Maria Zélia de Brito Sousa Benedita Domingues Neves Cardoso

FORUM LEITO É DIREITO Fernando Tadeu Aparecido de Jesus Gildete Bento Cavalcante X

INST.JERÔNIMO GUARDIÃO Sônia Maria dos Santos Aparecida Pedroso

COMITÊ PQ.UIRAPURU João Inácio da Silva Maria Elena da Silva X

PASTORAL N.SRª.FÁTIMA Isaura Amaral Ostan Sebastião Teixeira Mendonça X

PASTORAL N.SRª. DO CARMOMaria Lúcia Peniche Vaz Maria da Conceição Bezerra da Silva X

ORG.ILÊ ALAKETU ASÉ IFÁ OMO OYÁ Gislene Neves Vera Lucia da Silva Cruz X

OLHAR EFICIENTE Marina Cafasso Moreira Faria Iara Maíra Alonso Ramos X

UNIÃO DOS APOSENTADOS Orlando das Graças e Silva João Odair Barreto 

SINDICATO DOS BANCÁRIOS Glaucia Iano Fantini Gilmar Hermano de Oliveira

SINDICATO DOS METALÚRGICOSElenildo Queiroz Raquel de Jesus

CENTRAL ÚNICA TRAB.CUT José Rogerio Vieira Edna de Souza Dias Dabarian X

REGIÃO SAÚDE I-CENTRO Wagner Pereira Neto Claudia Di Bonito

REGIÃO DE SAÚDE IICANTAREIRAEunice Esther Pupo Cardozo Mirian Minze Correia

REGIÃO DE SAÚDE III S. JOÃO/BONSUCESSOMaurilio Barbosa de Oliveira Denise Cristina da Silva

REGIÃO DE SAÚDE IV PIMENTAS/CUMBICADanilo Ribeiro Novaes Débora Virginia Lopes de Lima 20 3  
EMENDA PARLAMENTAR APROVADA COM 20 VOTOS “SIM” E 3 “AUSÊNCIAS. Sra. Zélia: agora 

temos o último ponto de pauta assessoria jurídica, convidou os advogados, apresentou à plenária, 

perguntou se a plenária aprovava a contratação de assessoria jurídica – A Plenária 

responde que sim, neste momento a Sra. Diva, sem autorizo de fala por nenhum conselheiro, 

interrompe aos gritos, apontando o dedo e intimidando a Sra. Presidente, a mesma diante de todos os 

transtornos criado pelas Sra. Maria Divina  e Sra. Rosalia Tachid que tumultuou a plenária aos gritos,  o 

conselheiros Sr. Graco, para evitar que as mesmas agredissem a Sra. Presidente, pede questão de ordem 

e pede para encerrar os trabalhos e a plenária junto com a Presidente acata a questão de ordem, e dá por 

encerrada a plenária, o qual se deu por aclamação, e encerra esta reunião às 16h01. 

 
ENCAMINHAMENTOS: 
 

1- Ofício ao gabinete informando a da aprovação da contratação dos advogados para o 
CMS. –Ofício 288/2022 de 25/10/2022. 

 

 

Quem redigiu e digitou esta ata foi a Sra. Maria Angélica.  
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   PAUTA DA 472ª PLENO ORDINÁRIO – CMS –PRESENCIAL  1 

13/10/2022 

A REUNIÃO ACONTECERÁ NO  

ANFITEATRO DA SECRETARIA DA SAÚDE 

Rua Iris, nº 320 – Gopouva - Guarulhos 

 

***COMUNICAMOS QUE TODOS OS PRESENTES DEVERÃO USAR MÁSCARAS. 

 

Expediente de rotina: 

 O QUÓRUM PARA VOTAÇÃO SERÁ COMPUTADO ATÉ AS 14H30. 

 
  1.   APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DESTA REUNIÃO,  

 
2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA ATA DE REUNIÃO DO PLENO  471ª ORDINÁRIO DE 

08/09/2022,  
 

3. O CALENDÁRIO DAS REUNIÕES DO CMS REFERENTE AO PERÍODO DE 14/10 À   
10/11/2022; 

 
 

4. ANIVESARIANTES DO PERÍODO DE: 09/09 à 13/10/2022- 13/09- Maurilio Barbosa, 25/09-
Dra. Maria Luíza, 26/09-Edna de Souza, 07/10- Fernando Tadeu e 08/10-Samuel Viieira. 

 
ANIVERSARIANTES DO PERÍODO DE: 14/10 À 10/11/2022 – 15/10-Danilo Ribeiro; 18/10-
Maria Zélia; 19/10-Vilcemar; 26/10-Angélia; 27/10-Tatiana Santos, 28/10-Sebatião Teixeira. 
01/11-Amanda Loos. 
 

5. JUSTIFICARAM A AUSÊNCIA:  
 
 
 
 I-INFORMES DA COMISSÃO EXECUTIVA E ENCAMINHAMENTOS: 
 

1- Referente atas do CMS temos a esclarecer que a informação prestada no último Pleno de 
que as atas sairiam prontas, esclarecemos que é não possível, pois a transcrição do 
áudio desconfigura e também como todos falam ao mesmo tempo, não há o 
reconhecimento pelo softer. Portanto até a presente data todas as atas estão sendo 
elaboradas e  digitadas pela Secretaria Executiva.  
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2- Apresentação das novas servidoras do CMS – Sra. Julia e Sra. Talita.                        2 
 

3- Comissão de Revisão do Regimento Interno – a comissão encerrou as alterações no 
Regimento do CMS, estão até a presente data sob avaliação das advogadas, membros da 
Comissão- Sra. Alessa e Andrea. 

 
4- Assuntos divulgados nas mídias sociais e que não procedem com os documentos 

aprovados pela plenária do CMS e Conferência de Saúde em 2021.  
 
 
 

II - PAUTA  
 

1.      RESOLUÇÃO EAD X COAPS 
 
2. EMENDA PARALEMANENTAR FEDERAL PROPOSTA Nº 
16807.135000/1170-03 APARELHOS DE RAIO – X ODONTOLÓGICOS; 
 
3. PLANO DE CONTINGÊNCIA DE GUARULHOS PARA 

ARBOVIROSES URBANAS e 
 

           4.       ASSESSORIA JURÍDICA PARA CMS.  
 
 
 
 
 

  
PARA SUAS ANOTAÇÕES: 

________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________
________________________________________________________________________ 



























MOÇÃO DE REPÚDIO 

A Comissão Executiva e Pleno do CMS Guarulhos  através dos conselheiros municipais, 
vem, na forma regimental, apresentar esta Moção de Protesto e Repúdio pela 
precarização da Saúde no município de Guarulhos 

• Considerando o deficit de RH em todas as funções que compõe o quadro
de servidores da secretaria de saúde na atenção básica e ambulatorial, 
que limita o acesso da população  e sobrecarrega PAs, UPAs e Hospitais
com demanda que deveria ser atendida nas UBS

• Considerando que o deficit de RH além de prejudicar a população 
prejudica a saúde do trabalhador quer fica sobrecarregado em suas 
atribuições, não conseguindo atender de forma eficaz, aumentando a 
chance de doenças mentais relacionadas ao trabalho e erros em 
procedimentos

• Considerando a infraestrutura inadequada das UBS e USFs em locais 
inadequados, prédios pequenos e ou locados com adaptações, escadas, 
que dificultam o acesso de pacientes com PCDs

• Falta de referências para cirurgias vascular, cirurgia urológica, exames 
de USG de Doopler

• Deficit neurologia e psiquiatria infantil
• Deficit de Oftalmologia, endocrinologia e ginecologia
• Considerando a estrutura inadequada no que se refere a equipamentos 

de informática, computadores, impressoras, rede e internet . 
Equipamentos antigos e sem manutenção que quebram constantemente 
e prejudicamo atendimento a população.

• Considerando o investimento no Sistema SISS que foi colocado como 
revolução da saúde no município e que unidades da administração direta
como PA Dona Luiza, PA Alvorada, PA Bonsucesso ainda usam o J 
Saúde que é um sistema que não possui atualização, assim como 
recursos insuficiente para atender as demandas da unidade

Diante do exposto, requer-se que seja encaminhada a presente moção de 
repúdio à Comissão Executiva e ao Pleno do Conselho Municipal de Saúde  de 
Guarulhos,
Através dos conselheiros municipais, vem, na forma regimental, apresentar esta Moção 
de Protesto e Repúdio 



Secretaria da Saúde
Departamento de Vigilância em Saúde

Plano de Contingência das

Arboviroses Urbanas

Enf. Michel de Miranda Santana

06/10/2022
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CONSTRUÇÃO - PRAZOS

• 01/09/2022: Envio do Plano 2021/2022 para o CMS, departamentos, e divisões

envolvidas para análise e esclarecimento da proposta e objetivo. Devolutiva até

dia 15/09/2022, com as propostas sugeridas para consolidação e posterior

discussão;

• 22/09/2022: Reunião presencial para discussão do consolidado;

• 30/09/2022: Envio para ciência, aprovação e assinatura do Secretário de Saúde e

Prefeito;

• 06/11/2022: Apresentação na Comissão de Políticas Públicas para apreciação;CMS

• 11/11/2022: Envio ao GVE VIII com as assinaturas do Secretário de Saúde e

Prefeito, anexando a ATA de apresentação do Plano para o CMS.



Secretaria da Saúde
Departamento de Vigilância em Saúde

EIXOS PARTICIPANTES:

VALESKA  AUBIN ZANETTI MION - SS02 - Departamento de Vigilância em Saúde

RICARDO RUI RODIRGUES ROSA* - SS01- Departamento de Planejamento e Regulação em Saúde 

RAFHAEL SEBASTIAN DE SOUZA PINTO - SS12 - Departamento de Coordenação da Urgência e 

Emergência 

AMANDA LOOS AGRA TAKADA - SS16 - Departamento de Assistência Integral à Saúde 

RENATA SANTOS LEITE NERIS - SS21 - Departamento Administrativo da Saúde

MARIA ZÉLIA DE BRITO SOUZA - CMS - Conselho Municipal de Saúde    

*No momento da elaboração do Plano está respondendo pelo Departamento de Planejamento e Regulação em Saúde.

COMPILAÇÃO:

Grupo Técnico com Representantes dos Departamentos
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COMPONENTES DO PLANO

1. Introdução: discorre sobre aspectos gerais das arboviroses de maior relevância no Alto

Tietê e no município de Guarulhos (dengue, chikungunya, febre amarela e zika);

2. Caracterização Municipal: dados populacionais, clima, mapa do município;

3. Ambiental - fatores condicionantes: globalização, aglomerados de pessoas, alterações

climáticas, inseticidas;

4. Epidemiologia: notificados, confirmados, autóctones, letalidade, sorotipos circulantes,

cobertura vacinal;

5. Capacidade Instalada: UBS, PA, UPA, ambulatórios de especialidades, laboratórios e

hospitais dos municípios do Alto Tietê. Referências para atendimento de gestantes

com exantema.



Secretaria da Saúde
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PLANO DE AÇÃO

6. ESTRATÉGIAS E PERÍODOS DE INTERVENÇÃO

• Período intrasazonal: julho de 2022 a dezembro de 2022 - período não epidêmico

Período esperado de redução ou interrupção da transmissão viral (meses frios). As ações

programadas devem ser baseadas a partir da Avaliação da Densidade Larvária (ADL), que

objetiva avaliar os níveis de infestação e identificar os principais recipientes existentes

com larvas de Aedes aegypti. Considerando o ADL de janeiro de 2022, o resultado obtido

foi de 1.3 (alerta).NOTA TÉCNICA Nº 30/2021- CGARB/DEIDT/SVS/MS, a vistoria acontece

no peridomicílio e intradomicílio (área interna e externa ).Avaliação mais atual pelo ADL

foi realizada em junho. As normativas concedem aos municípios autonomia para avaliar o

cenário epidemiológico e a continuidade da atividade de ADL, sendo assim em outubro o

município realizará atividade seguindo critérios estabelecidos pelo MS.



Secretaria da Saúde
Departamento de Vigilância em Saúde

7. AÇÕES PROGRAMADAS

• Análise do cenário epidemiológico e da infestação vetorial através do ADL;

• Utilização de larvicida quando indicado e intensificação das ações de controle;

• Notificar e investigar 100% dos casos e dos óbitos;

• Coletar material de todos os suspeitos; enviar amostras para identificar sorotipo viral;

• Consolidar informações epidemiológicas e entomológicas e informar o Comitê;

• Promover ações de mobilização social e criar espaços de informações;

• Criar material de comunicação e usar as mídias para divulgar ações de prevenção;

• Buscar parcerias com forças armadas;

• Sensibilizar as equipes de Estratégia da Saúde da Família;

• Preparar estoque de insumos;

• Diminuir o tempo entre data de início dos sintomas e início de atividades de controle.



Secretaria da Saúde
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• Capacitações: Nas UBS, serão direcionadas aos gerentes e nos hospitais, UPA e PA,

ocorrerão presencialmente.

• Educação em Saúde e Mobilização Social: Parceiros: CMS, Coordenadoria de Proteção e

Defesa Civil, Secretaria de Justiça, Secretarias Municipal e Estadual de Educação,

Secretaria de Desenvolvimento Urbano, Secretaria de Meio Ambiente, Secretaria de

Obras, Secretaria de Serviços Públicos, entidades religiosas, Assessoria de

Imprensa,BETACLEAN, SABESP e sociedade civil. Mutirão "Todos juntos contra o Aedes";

• Eixos: AB (notificação), VISA (inspeção e notificação), CEREST (prevenção em empresas),

CCZ (controle de vetor), VE (acompanhamento de notificação, positividade,

monitoramento viral), Comissão de Arboviroses (divulgação e promoção de ações).



Secretaria da Saúde
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8. PERÍODO DE INTERVENÇÃO SAZONAL

• Período Sazonal: janeiro de 2022 a junho de 2022 - período epidêmico

Período de maior transmissão viral e incidência de casos (meses quentes), podendo ocorrer

níveis endêmicos/epidêmicos. Há maior atuação do grupo responsável pelo monitoramento

dos casos e pelas ações previstas. Recomenda-se intensificação das atividades de controle:

• Reorganização do fluxo de informação, para acompanhamento da curva epidêmica;

• Análise da distribuição espacial dos casos, para medidas de controle e assistência;

• Acompanhamento dos indicadores epidemiológicos e entomológicos;

• Monitoramento e orientação da realização de exames específicos para os grupos

prioritários de dengue, chikungunya e zika, evitando a sobrecarga dos laboratórios;

• Após confirmação laboratorial da circulação do vírus predominante e da investigação

dos primeiros casos, confirmar os demais casos por critério clínico-epidemiológico.



Secretaria da Saúde
Departamento de Vigilância em Saúde

• Capacitações: conteúdo específico de acordo com cenário epidemiológico.

• Parcerias: realizar ações educativas, limpeza, controle vetorial. CMS, Coordenadoria da

Defesa Civil, Secretaria de Justiça, Secretarias Municipal e Estadual de Educação,

Secretaria de Desenvolvimento Urbano, Secretaria de Meio Ambiente, Secretaria de

Obras, Secretaria de Segurança Pública, EDP, Secretaria de Serviços Públicos, entidades

religiosas, Assessoria de Imprensa, BETACLEAN, SABESP e sociedade civil.

• Eixos: AB (busca ativa, classificação de risco, fluxos de atendimento, integração com

equipes locais, mobilização social no bloqueio e eliminação de criadouros), VISA

(fiscalização de estabelecimentos), CEREST (prevenção em empresas), CCZ (busca ativa

de criadouros, bloqueios, priorização de quarteirões dentro da área de transmissão), VE

(acompanhamento de notificação, positividade, monitoramento viral), e Comissão de

Arboviroses (divulgação e promoção de ações, fazer cumprir o Plano de Contingência).
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9. AÇÕES DE CONTROLE VETORIAL:

- Âmbito Municipal: 93 Agentes de Serviços de Saúde em conjunto com 769 Agentes

Comunitários de Saúde no que tange à visita a imóveis e investigação na área de atuação.

- DTCCZ: fiscalização, educação, nebulização, monitoramento, orientação e

acompanhamento das atividades das Regiões I e IV no controle vetorial, visita a imóveis

nas Regiões II e III, assessorar para a implantação das brigadas monitoradas em outras

secretarias, autarquias, empresas privadas, escolas públicas e particulares.

- Regiões de Saúde : Ações de redução/eliminação de criadouros, visita a imóveis, bloqueio

de criadouros e avaliação de densidade larvária.

- Ações complementares: realizadas pelo controle de endemias estadual mediante

necessidade ou solicitação (ADL regional, capacitar equipes no controle de vetores,

supervisionar atividades municipais, ações integradas na educação em saúde, comunicação e

mobilização social, repasse de inseticidas e de equipamentos para nebulização.



Secretaria da Saúde
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10. ATENDIMENTO AO PACIENTE:

Classificação de risco, identificação de casos suspeitos, estadiamento clínico, manejo

adequado e organização dos serviços são fatores importantes para evitar a ocorrência de

óbitos. Atenção básica, urgência/emergência, unidades especiais, enfermarias e UTI, tem

papel fundamental na atenção ao paciente, sendo fundamental que estejam sensibilizadas e

capacitadas. O papel da gestão é fundamental para que os serviços sejam articulados, com

garantia de acesso, acompanhamento e qualidade da atenção à saúde.

Internações: De acordo com a avaliação de risco, as internações seguirão o fluxo municipal

da RUE. No caso de febre amarela, os serviços darão o primeiro atendimento e solicitarão

vaga via Sistema de Regulação Online.
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Divisão Técnica de Epidemiologia
e Controle de Doenças

arbo.vetoresgrs@gmail.com
2472-5076 / 2472-5175 



 

 
CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE 

DE GUARULHOS 
 

 
 
 
 
Resolução CMS nº 21-2022 
 
 

 
 

                                         Dispõe sobre: Estabelece posicionamento Contrario ao ensino EAD, 
Semi-presencial, nos cursos da área da saúde, 
formação de fisioterapeutas e terapeutas 
ocupacionais, com referência à celebração de 
Contrato Organizativo de Ação Pública de Ensino-
Saúde - COAPES 

 
 

O Plenário do Conselho Municipal de Saúde de Guarulhos, em sua 472ª Reunião 

Ordinária do Pleno, realizada em 13/10/2022 no cumprimento da Lei 8142, de 28 de dezembro de 

1990, art. 1º, parágrafo 2º e no uso de suas competências regimentais e atribuições conferidas 

pela Lei nº 6.010 de 12 de abril de 2004 e em conformidade com a Lei Complementar 141 de 13 

de janeiro de 2012. 

  

RESOLVE:  

 

O CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARULHOS, tendo em vista o 
posicionamento da Comissão de Recursos Humanos, conforme ATA da reunião 
ordinária do dia 15 de setembro de 2022; 

Considerando a Constituição Federal de 1988 que determina que a saúde é 
direito de  todos e dever do Estado, garantido mediante políticas sociais e 
econômicas que visem à redução do risco de doença e de outros agravos e ao acesso 
universal e igualitário às ações e serviços para sua promoção, proteção e 
recuperação; 

Considerando a Lei 8.080/90 que estabelece como um dos objetivos do SUS a 
ordenação da formação de recursos humanos na área da saúde; 

 

 



 

 

Considerando a Resolução do Conselho Nacional de Saúde - CNS nº 507, de 07 
de outubro de 2016, que se posiciona contrariamente a qualquer curso da área da 
saúde ofertado no formato à distância; 

Considerando a Nota Pública de novembro de 2018, apoiada pelo CNS e 
assinada por 58 entidades, contrária à autorização de cursos de graduação na área da 
saúde no formato EAD e ou semi-presencial e endossando a modalidade 
integralmente presencial como única forma segura de formação de recursos 
humanos para a saúde, com qualidade; 

Considerando o Parecer Contrário expedido em 19 e 20 de Fevereiro de 2016 
pela Comissão de Conhecimento Cientifico e Educação  da Fisioterapia do COFFITO  
à graduação em Fisioterapia na Modalidade EAD; 

Considerando o posicionamento do Ministério Público Federal ao Ministério da 
Educação, com ação civil pública para suspender autorizações de funcionamento de 
novos cursos de graduação à distância em Saúde, até a tramitação do Projeto de Lei 
5414 2016 ou regulamentação do artigo 80 da Lei de Diretrizes e Bases da Educaçao; 

Considerando que a formação dos profissionais de saúde deve envolver as 
necessidades de saúde da população, permeada por experiências práticas 
presenciais e pautada na integração ensino-serviço-comunidade; 

Considerando também a importância de uma formação crítica para a proposição 
de estratégias frente aos problemas e necessidades de saúde de maior relevância 
sanitária em um dado território, e para tal, a formação deste trabalhador da saúde 
deve estar permeada por competências técnicas, humanistas, reflexivas e 
interprofissionais; 

Considerando que a formação em  Saúde deve estar estruturada no e para o 
SUS, permitindo experiências e vivências presenciais desde os primeiros anos da 
graduação, até o estágio, visto que este processo possibilita o desenvolvimento de 
habilidades e competências para uma atuação comprometida com os princípios e 
diretrizes do SUS e de qualidade para os seus usuários; 

Considerando os riscos para a saúde da população por uma formação 
precarizada por meio da modalidade EAD semi-presencial, da importância da 
integração ensino-serviço-comunidade desde os primeiros anos dos cursos de 
graduação na área da saúde, que somente pode ser viabilizada com o ensino 
presencial, e considerando que o SUS e seus usuários não devem servir de 
laboratório para modalidades de ensino cuja qualidade é questionável por meio de 
convênios de estágio com instituições de ensino que ofertem cursos neste formato; 

 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
O Conselho Municipal de Saúde de Guarulhos reconhecendo os riscos aos usuários 
de serviços de saúde pública e privada de fisioterapia e terapias ocupacionais, no 
âmbito da Secretaria Municipal de Saúde Guarulhos,  e posiciona:   
1.  Contrário à celebração de contratos e ou convênios de estágios com 
instituições de ensino que ofertem cursos na modalidade EAD e ou Semi-Presencial;  
2.   Acompanhará quaisquer outros dispositivos legais em andamento.  
3.    A PLENÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE, SE POSICIONA 

CONTRÁRIA AO FORMATO DE ENSINO EAD COM 23 VOTOS “SIM”.  
 
 
 
 

São Paulo, 24 de outubro de 2022 
 
 
 
 

 
 
 

Maria Zélia Souza de Brito 
Presidente do Conselho Municipal de Saúde. 



 
Guarulhos, 24 de Outubro de 2022. 

 

 

MARIA ANGÉLICA DE MEDEIROS REBECHI.-CF. 30.345 
Secretária Executiva 
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